
hoy no dejamos de asumir lo
que fue un duro revés desde el
punto de vista político y electo-
ral, la derrota del 4 de septiem-
bre hace dos años atrás (…). Ese
es un aprendizaje muy a fondo
y nosotros seguiremos sacando
lecciones”.

ChV: “Se defendió lo
más profundo del ser
chileno”

Mientras que en las fuerzas de
oposición la conmemoración de
la victoria de 2022 se hizo por se-
parado. Tal como adelantó “El
Mercurio”, las directivas de Chi-
le Vamos llegaron hasta las afue-
ras de la parroquia San Francisco
de Borja en el centro de Santiago,
la cual fue vandalizada e incen-

Fue un día de conmemoracio-
nes en la política, pero de índole
muy distinta entre sí. Mientras
que la oposición se desplegó pa-
ra recordar los dos años de la vic-
toria del Rechazo a la propuesta
constitucional realizada por la
Convención, en la izquierda se
celebró un nuevo aniversario de
la victoria de Salvador Allende y
la Unidad Popular. 

Por separado, tanto el Partido
Socialista (PS) como el Partido
Comunista (PC) se movilizaron
en el centro de Santiago y llega-
ron hasta el monumento de
Allende que se ubica en la Plaza
de la Constitución para dejarle
ofrendas florales. 

Aun así, inevitablemente
hubo referencias al otro hito
que se recuerda hoy: la derrota
de la Convención Constitucio-
nal. “Como país , perdimos
una oportunidad histórica de
haber tenido una Constitución
escrita en democracia (…) y yo
creo que eso no es para festinar
ni festejar”, dijo la presidenta
del PS, la senadora Paulina
Vodanovic.

Agregó que “la derecha tiene
que estar inventando aniversa-
rios para tapar el escándalo que
significa el caso Hermosilla (…),
evidentemente, acá están bus-
cando distraer la atención”. 

Más temprano, el timonel del
PC, Lautaro Carmona, también
reivindicó la victoria de Allen-
de y aseguró que “en el día de

diada durante el estallido. 
Además, hicieron público un

documento en donde resaltaron
que la fecha “representa ante to-
do la celebración emotiva de un
impulso arrollador, en que una
amplia mayoría ciudadana de-
fendió lo más profundo del ser
chileno”. 

Aunque no estuvo presente
en la actividad, una de las que re-
cordaron la fecha fue la alcaldesa
Evelyn Matthei (UDI), la más

probable candidata presidencial
de la coalición, quien a través de
un video aseguró que, “hace dos
años, Chile rechazó por abruma-
dora mayoría un modelo que
nos dividía como país y renega-
ba de nuestras raíces (…). Ese re-
chazo nos unió a los que cree-
mos que otro país es posible”. 

En tanto, el P. Republicano
desplegó una estrategia digital
con el eslogan “ayer los rechaza-
mos, hoy toca recuperar lo que

nos quitaron”, asociando a ros-
tros de la Convención con candi-
datos a los comicios municipales
como Irací Hassler, Claudio
Orrego o Tomás Vodanovic.

El excandidato presidencial
de la tienda, José Antonio Kast, a
través de TikTok, envió un men-
saje en donde señala que “hace

dos años los chilenos rechaza-
mos el proyecto refundacional
que nos propuso la izquierda ra-
dical y el actual Gobierno. Fue el
punto de quiebre de un proceso
ilegítimo impuesto por la fuerza
y aceptado por la debilidad de
quienes gobernaban”. 

Sobre este punto se refirió la
vocera de Gobierno, Camila Va-
llejo (PC), quien apuntó sus dar-
dos contra la conmemoración y
aseguró que “dudo que vayan a
celebrar el segundo rechazo, pe-
ro al final se trata de si sacamos
una reflexión de una ciudadanía
que todavía espera cambios,
con gradualidad, pero quiere
transformaciones”.

En tanto, desde el Congreso, la
bancada de diputados de RN in-
gresó un proyecto de “fast track
del Rechazo” que incluye medi-
das como cambiar el nombre de
la Región Metropolitana a “Re-
gión Metropolitana del General
Manuel Baquedano”, consagrar
a nivel legal el himno y que se
fortalezcan las penas ante “el ul-
traje del pabellón patrio”.

ChV tuvo un punto de prensa en iglesia que fue quemada en el estallido 

Los contrastantes actos del 4-S:
oposición celebra triunfo del Rechazo e
izquierda recuerda victoria de Allende

J. P. GUZMÁN y M. MATTHIEU

Desde el Gobierno, la vocera Camila
Vallejo (PC) apuntó sus dardos contra la
conmemoración del resultado del
plebiscito: “Dudo que vayan a celebrar el
segundo rechazo”, aseguró en TVN.

ESTALLIDO.— Chile Vamos realizó su acto frente a la iglesia San Francisco
de Borja, quemada y vandalizada durante el estallido.
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VALPARAÍSO.— La candidata a gobernadora por la región de ChV, María
José Hoffmann, estuvo en la Plaza Sotomayor junto a parlamentarios.
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PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN.— Por separado, el PS y el PC dejaron ofren-
das florales en el monumento a Salvador Allende.
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Cerca de cuatro horas y sin ce-
lulares estuvieron los parlamen-
tarios de las comisiones de Segu-
ridad de la Cámara y del Senado
reunidos con el Presidente y los
titulares del Ministerio del Inte-
rior (Carolina Tohá), Defensa
(Maya Fernández), Segpres (Ál-
varo Elizalde) y Justicia (Luis
Cordero) en Cerro Castillo, en
una cita cuyo foco giró en torno a
la crisis migratoria que se podría
provocar en Chile por el even-
tual éxodo masivo de venezola-
nos y las políticas de regulariza-
ción que puede aplicar la admi-
nistración de Boric. 

Al comienzo de la cita el Go-
bierno realizó una presentación,
de la cual se habría encargado la
ministra Tohá, entregando datos
de ingresos irregulares a Chile,
lo cual, dicen en el oficialismo,
sorprendió a muchos legislado-
res de oposición cuando vieron
que la curva de ingreso tuvo su
peak más alto durante la admi-
nistración anterior y que en este
período ha disminuido. 

Tohá además hizo un repaso
por todos los proyectos del fast
track legislativo II, detallando
sus plazos y compromisos, algu-
nos presentes de oposición sin-
tieron que la ministra estaba
dando una especie de cuenta
frente al mandatario y los pre-
sentes. El propio Presidente ha-
bría dado a conocer que su admi-
nistración no llegó del todo pre-
parada para asumir el desafío
migratorio. 

Más silentes y en segundo pla-
no estuvieron los ministros Ál-
varo Elizalde, Maya Fernández
y Luis Cordero, quien solo expu-
so un plan carcelario.

Los primeros en dar declara-
ciones tras las más de tres horas
de reunión fueron dos legisla-
dores de oposic ión: Diego
Schalper (RN) y Gloria Navei-
llán, presidenta de la comisión
de Seguridad.

Schalper reconoció que en las
cuatro horas de reunión hubo
momentos tensos. En la oposi-
ción dicen que se dieron princi-
palmente con la ministra Tohá,
quien rebatía las críticas políti-
cas que planteaban legisladores

de la UDI y RN y que se centra-
ban en las urgencias legislativas. 

En La Moneda rebaten la tesis
que ha impulsado la oposición
de que el fast track legislativo es-
tá detenido y que solo un pro-
yecto de ley ha visto la luz. Dicen
que el compromiso es que a par-
tir de septiembre se despachen
dos iniciativas, una de ellas el es-
perado Ministerio de Seguridad
que Interior intenta aprobarlo lo
antes posible.

Otra de las propuestas que se
hizo por parte de la oposición
fue la creación de un comité ase-
sor en materias de seguridad. 

¿Regularizar a todos?

En el tema migratorio, la reu-
nión con el Presidente estuvo
antecedida por una tensa sesión
de la comisión de Relaciones Ex-
teriores, en donde la subsecreta-
ria Gloria de la Fuente recibió
cuestionamientos de parlamen-
tarios como Schalper por el trato
que el Servicio Nacional de Mi-
graciones ha tenido con Bolivia
en materia de reconducciones.

Por la noche ese debate se agu-
dizó cuando se tocó el asunto de
las 30 mil órdenes de expulsión
que el Gobierno tiene pendien-

tes y cuya ejecución parece in-
cierta. Asimismo, el Gobierno ha
reconocido que en su mayoría
esas órdenes tienen más de cinco
años pendientes. 

En ese contexto, a los presen-
tes les llamó la atención la inter-
vención de Manuel José Ossan-
dón, senador RN, quien propuso
regularizar a esas personas, a
contrapelo de lo que propuso la
UDI de generar una fuerza de ta-
rea para encontrarlas e iniciar los
procesos de expulsión.

El legislador explicó a este
diario que “todos le hablan al
público, a la gente que tiene

miedo, y no vemos el problema
de fondo, que es que estamos
creando un gran bolsón de po-
breza, inmenso, de gente que
está irregular que no se puede ir
y no se puede regularizar. En-
tonces, si no tiene
solución (...) y hay
30 mil personas con
orden de expulsión,
donde la mayoría
de las personas son
por razones admi-
nistrativas, y no de-
lincuentes, bueno,
tú lo que deberías hacer es aga-
rrar a todos los delincuentes y
expulsarlos, que son quinien-
tos, y al resto regularizarlos pa-
ra que se desarrollen en Chile,
porque no hay solución, es im-

posible echarlos”.
En la propia oposición llamó

la atención el planteamiento del
legislador e incluso el Presiden-
te Boric habría consultado si esa
era una propuesta a modo per-

sonal o de todos los
partidos de Chile
Vamos. Legislado-
res como Andrés
Longton y Diego
Schalper (RN) in-
dicaron que era so-
lo una idea de Os-
sandón. La única

parlamentaria de oposición que
se habría abierto a estudiar la
medida fue la diputada Gloria
Naveillán.

La presidenta del PS, Paulina
Vodanovic, dijo respecto de la
regularización que “el único que
planteó la regularización de to-
das las personas que están en el
país fue el senador Ossandón.
Hay una situación que nos preo-
cupa y creo que nos tiene que
ocupar, que es la de los niños, ni-
ñas y adolescentes que están hoy
día en situación irregular que
asisten al colegio, pero que no
tienen registros. Y creo que hay
que distinguir entre la delin-
cuencia y aquellos que están
siendo un aporte para el país y
que requieren la preocupación
del Gobierno”. 

Tras cita del martes en la noche en Cerro Castillo:

30 mil órdenes de expulsión pendientes 
abren debate entre Gobierno y congresistas

J. SOTO y M. MATHIEU

Uno de los temas que marcaron la cita fue qué hacer con las personas que están en esta situación. El senador
Ossandón (RN) propone regularizar a todos aquellos que no sean “delincuentes”, distanciándose de la visión
que tienen otros miembros de su conglomerado político. 

CITA.— La reunión entre el Presidente y los congresistas duró cerca de cuatro horas. 
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De izquierda a derecha, los diputados Gloria Naveillán, Raúl Leiva y Diego
Schalper.
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COMITÉ
Asesor por la seguridad
fue propuesto por RN y

habría sido aceptado
por La Moneda. 
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n PC defiende texto rechazado y Carmona dice que “está pendiente
recoger las banderas que marcó la movilización de octubre”
Si bien en la directiva reconocen que en este

minuto hay otras prioridades, en el Partido
Comunista no dejan de inclinarse hacia una
nueva Carta Magna. Y pese a que han pasado
dos años del rechazo al texto constitucional,
instancia que Carmona califica como “un duro
revés” para la izquierda, desde el PC han defen-
dido lo que fue la propuesta de la Convención
Constitucional. 

Ayer, Lautaro Carmona, timonel del PC,
planteó que “está pendiente recoger las banderas
que marcó la movilización de octubre hacia
adelante (...). Yo no sé si hay una capacidad de
seguir esperando 10 años más la transformación

en lo que son las pensiones que viven nuestros
adultos mayores”.

En la misma línea, este lunes, el exministro
Marcos Barraza planteó en Radio Nuevo Mun-
do que “Chile necesita una nueva Constitución,
necesita dotarse de un camino para esa nueva
Constitución, un camino que haga prevalecer la
unidad de la izquierda y las fuerzas progresis-
tas, que ponga los elementos centrales que
faciliten transformaciones profundas y de largo
calado (...). La voluntad transformadora está
nítida en Chile”.

Así también, en conversación con Radio Nuevo
Mundo, la secretaria general de la tienda, Bár-

bara Figueroa, dijo: “Si uno tuviera que analizar
hoy día, dos años después, lo que fue el proceso
constituyente y el texto que emana de ese deba-
te, uno podría decir, ahí hay una muy buena
lectura. Hay una muy buena lectura de la necesi-
dad de cambios y transformaciones (...). Aquello
que motivó llegar a un proceso constituyente en
nuestro país es un elemento que no podemos
soslayar, que está vigente, que se trató de bien
representar en el marco del texto constitucional
que emanó del primer proceso, pero que quizás
requirió o necesitaba más tiempo para poder
aquilatarse, para poder hacerse piel, para poder
hacerse, para poder digerirse y hacerse propio”.

n Álvaro Bellolio: “Regularizar clandestinos como propone un
senador y el Gobierno no es justo para quienes respetan las leyes”
Sobre el debate de si los 30 extranjeros

con órdenes de expulsión deben ser regulari-
zados, el exdirector de Migraciones del go-
bierno pasado, Álvaro Bellolio, dice que sería
una medida injusta para los chilenos y quienes
actúan en el marco legal. 

“Regularizar a todos los clandestinos, como
propone el Gobierno y un senador, no es justo
para los chilenos ni para quienes respetan

nuestras leyes y solicitan visa de manera
regular. Esta medida premia a quienes ingre-
saron ilegalmente, donde ya tienen acceso
preferente a jardines infantiles, empleo sin
autorización y atención de salud sin cotizar,
mientras los ciudadanos y migrantes legales
enfrentan dificultades”, sostiene. 

Bellolio indica que, con base en la eviden-
cia, “este tipo de políticas solo incentiva que

más personas se arriesguen a ingresar ilegal-
mente al país”.

Y añade que “es urgente establecer medidas
que no solo busquen expulsar, sino también
presionar para que quienes ingresaron ilegal-
mente abandonen Chile por voluntad propia.
Chile necesita una política migratoria firme
que asegure el respeto de nuestras fronteras y
la justicia para quienes siguen las reglas”.
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